

Conferencia Permanente de Partidos
Políticos de América Latina y el Caribe

coppal



PROCESO ELECTORAL FEDERAL DEL 1 DE JUNIO

Señores y Señoras

Magistrados/as

Instituto Nacional Electoral

Estados Unidos Mexicanos

Presente.

Yo Dolores Gandulfo, en mi calidad de Directora del Observatorio Electoral de la Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (COPPPAL) y Coordinadora General de la Misión de Observación de COPPPAL en los Estados Unidos Mexicanos, presento a este Instituto nuestro informe preliminar en el cual destacamos observaciones o comentarios, de las Elecciones de Presidente, Diputados y Diputadas a la Asamblea Legislativa y Miembros de Consejos Municipales realizadas el domingo 1 de junio de 2018 .

La Misión de Observación de COPPPAL, contó con observadores provenientes de toda América Latina y el Caribe, que se desplegaron en el Estado y Distrito de México y el Estado de Puebla.

Luego del relevamiento del instrumento de observación utilizado y teniendo en cuenta los informes individuales entregados por los observadores presentes durante la jornada electoral destacamos primeramente un notable interés de la población por participar, asistiendo a los centros de votación desde el comienzo de la jornada.

En cuanto a la apertura de las casillas, los observadores de la COPPPAL constataron *in situ* que muchas de ellas no se constituyeron a tiempo. No obstante, esto no impidió el desarrollo de la jornada que, salvo excepciones, transcurrió de manera pacífica, en un ambiente de respeto y tranquilidad cívica.

Se constató la participación de la mayoría de las fuerzas políticas en los establecimientos electorales, oficiando como veedores de los partidos políticos, verificando un proceso electoral plural. También se destaca la amplia participación de mujeres, tanto como autoridades de mesa como representantes de los partidos políticos.

Es menester destacar que se constató cierta precariedad en la infraestructura, más específicamente en los lugares elegidos para la ubicación de las casillas electorales, estando

muchas de ellas a la intemperie. La falta de acceso a servicios básicos, como baños por ejemplo, obligó a los representantes de los partidos políticos a retirarse de los establecimientos en ciertas oportunidades lo cual socaba su función de veedores del proceso.

Muchos de ellos, además, eran muy pequeños para la cantidad de casillas que albergaban haciendo que las urnas estuviesen muy próximas a los representantes de los partidos políticos. La COPPPAL señala con especial preocupación el efecto intimidatorio que esta situación pueda causar, y recomienda al INE que se considere una revisión de los establecimientos para futuros comicios en resguardo del secreto de sufragio de los electores.

Con referencia a las casillas especiales, donde votaban los electores en tránsito, no fueron suficientes. Enfatizamos la necesidad de tener a consideración estos aspectos para futuros comicios.

Respecto a las fuerzas de seguridad, se constató poca presencia de las mismas al momento de cierre de los comicios lo cual hizo que se generen disturbios entre los ciudadanos que querían ingresar o efectivamente había ingresado y deseaban ejercer su derecho cívico.

En relación al escrutinio se evidenció un fenómeno de mesas cruzadas. Se registraron inconsistencias entre la cantidad de electores y la cantidad de votos emitidos, como consecuencia de una fuerte confusión por parte de los electores respecto a la urna donde debían emitir su voto. En este sentido se recomienda profundizar la capacitación de las autoridades de mesa para que estas situaciones se resuelvan en el futuro.

Las dificultades enumeradas anteriormente se refieren a mejoras futuras del proceso electoral y consideramos que de ninguna forma desvirtuaron el sentido de la voluntad popular que se expresó libremente en las urnas.

A modo de conclusión, la Misión de COPPPAL se congratula que la jornada electoral se desarrolló de manera pacífica y felicita a todas las fuerzas políticas participantes y al presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

Por último, celebra la conciencia cívica del pueblo mexicano reflejada en el alto grado de participación observado.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Andrés Manuel López Obrador', with a long horizontal stroke extending to the right.

ANEXO

Delegación de COPPPAL

Dolores Gandulfo, Argentina

Fátima Del Valle Nader, Argentina

Nora Cecilia Saltalamacchia, Argentina

Kasey Pérez, República Dominicana

Domingo Jiménez, República Dominicana

Alberto Grillon, Paraguay

Santiago Alfaro, El Salvador

Norma Guevara, El Salvador